



**Team K**  
**Regionalratsfraktionen | Gruppo consiliare regionale**  
**Trentino-Alto Adige/Südtirol**

Silvius-Magnago-Platz 6 | 39100 Bozen  
 Piazza Silvius Magnago, 6 | 39100 Bolzano

CONSIGLIO REGIONALE
REGIONALRAT
14 GEN. 2025
PROT. N. 155

2.9.1-2025 - 5

Al Presidente del Consiglio regionale  
 Roberto Paccher

S E D E

Bolzano, 13 gennaio 2025

Interrogazione n. 85 /XVII

**Ruolo dell'Ufficio regionale per l'attuazione della delega della giustizia nell'implementazione del processo penale telematico in Trentino-Alto Adige**

Il presidente del Tribunale di Trento, Luciano Spina, ha recentemente disposto il rinvio dell'obbligo di deposito degli atti attraverso il "binario unico" telematico per magistrati e cancellerie, prorogando i termini al 31 marzo 2025.

Tale provvedimento è stato preso in relazione ai malfunzionamenti del sistema App 2.0 per il processo penale telematico, come evidenziato nel decreto adottato dopo il confronto con il presidente della sezione penale, il coordinatore della sezione Gip e Gup e i magistrati del settore penale.

Nell'incontro è stata segnalata "l'assenza di un'adeguata sperimentazione e della mancata segnalazione della verifica della corretta gestione del flusso informatico".

Anche la presidente del Tribunale di Bolzano, Francesca Bortolotti, ha dovuto firmare un analogo decreto che autorizza deroghe all'obbligo di utilizzare l'App *Giustizia*, aggiungendosi all'elenco dei tribunali che ne hanno bloccato l'implementazione a causa di una serie di malfunzionamenti.

Il Ministro della Giustizia Carlo Nordio ha ammesso che "senza le adeguate risorse finanziarie e umane, era inevitabile qualche difficoltà", confermando le criticità del sistema.

Il procedimento telematico per il deposito degli atti si è dimostrato più difficoltoso del previsto e il sistema adottato non sembra rispondere alle esigenze della giustizia italiana.

L'Agenzia Regionale della Giustizia, istituita con legge regionale, è dotata di autonomia gestionale, amministrativa e contabile quale struttura organizzativa della Regione.

L'Agenzia ha lo scopo di migliorare l'efficacia e l'efficienza degli interventi della Regione previsti dal decreto legislativo 7 febbraio 2017, n. 16, in materia di delega di funzioni riguardanti l'attività amministrativa e organizzativa di supporto agli uffici giudiziari.

L'*Ufficio regionale per l'attuazione della delega della giustizia*, in attesa della concreta costituzione dell'Agenzia, gestisce le funzioni delegate riguardanti l'attività amministrativa e organizzativa di supporto agli uffici giudiziari, con esclusione di quelle relative al personale di magistratura e al personale amministrativo dirigenziale.

Tutto ciò premesso,

**si interroga la Giunta regionale per sapere:**



**Team K  
Regionalratsfraktionen | Gruppo consiliare regionale  
Trentino-Alto Adige/Südtirol**

Silvius-Magnago-Platz 6 | 39100 Bozen  
Piazza Silvius Magnago, 6 | 39100 Bolzano

1. se non ritiene di attivare gli strumenti acquisiti con il decreto legislativo 7 febbraio 2017, n.16 per aggirare gli ostacoli dell'inefficienza amministrativa ministeriale e per effettuare i necessari adeguamenti al sistema App2.0 al fine di agevolare il funzionamento dell'amministrazione della giustizia in Trentino-Alto Adige/Südtirol.

A norma di regolamento, si chiede risposta scritta.

I consiglieri regionali

Paul Köllensperger

Alex Ploner

Franz Ploner

Maria Elisabeth Rieder



## CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENTO-ALTO ADIGE REGIONALRAT TRENTINO-SÜDTIROL

XVII. Gesetzgebungsperiode – 2025

Bozen, den 13. Jänner 2025  
Prot. Nr. 155/2.9.1-2025-5 RegRat  
Bozen, den 14. Jänner 2025

### **Nr. 85/XVII**

An den  
Präsidenten des Regionalrates  
Roberto Paccher

### **A N F R A G E**

#### **Rolle des regionalen Amtes für die Umsetzung der Delegierung von Befugnissen im Justizbereich bei der Einführung des telematischen Strafverfahrens in Trentino-Südtirol**

Der Präsident des Landgerichts Trient, Luciano Spina, hat kürzlich die Frist für die obligatorische Hinterlegung von Dokumenten über das „einheitliche“ elektronische System für Richter und Kanzleien auf den 31. März 2025 verschoben.

Wie dem nach Beratungen mit dem Vorsitzenden des Strafbereichs, dem Koordinator der Abteilung für die Vorerhebungen und die Vorherbungen und den Richtern des Strafbereichs erlassenen Dekret zu entnehmen ist, erwies sich die Maßnahme für das elektronische Strafverfahren aufgrund von Fehlfunktionen der Anwendung App 2.0 als notwendig.

Im Rahmen des Treffens wurde das Fehlen einer geeigneten Erprobung sowie das Versäumnis, die korrekte Verwaltung des elektronischen Datenflusses zu überprüfen, hervorgehoben.

Auch die Präsidentin des Landgerichts Bozen, Francesca Bortolotti, musste ein ähnliches Dekret unterzeichnen, das eine Abweichung von der Nutzungspflicht der Anwendung „Giustizia“ erlaubt. Damit reiht sich Bozen in die Liste der Gerichte ein, die die Implementierung aufgrund einer Reihe von Fehlfunktionen gestoppt haben. Justizminister Carlo Nordio räumte ein, dass „ohne die entsprechenden finanziellen und personellen Ressourcen einige Schwierigkeiten unvermeidlich waren“ und bestätigte die Problematik der Anwendung.

Das elektronische Verfahren zur Hinterlegung der Dokumente hat sich als schwieriger erwiesen als erwartet, und das eingesetzte System scheint nicht den Anforderungen der italienischen Justiz zu entsprechen.

Die mit einem Regionalgesetz errichtete regionale Agentur für Justiz verfügt als Organisationsstruktur der Region über eine eigene Organisations-, Verwaltungs- und Buchhaltungsautonomie.

Ziel der Agentur ist es, die Wirksamkeit und Effizienz der Maßnahmen der Region laut gesetzesvertretendem Dekret Nr. 16 vom 7. Februar 2017 für die Delegierung von Befugnissen

betreffend die Verwaltungs- und Organisationstätigkeit zur Unterstützung der Gerichtsämter zu stärken.

In Erwartung der konkreten Errichtung der Agentur verwaltet das regionale *Amt für die Umsetzung der Delegierung von Befugnissen im Justizbereich* die übertragenen Befugnisse betreffend die Verwaltungs- und Organisationstätigkeit zur Unterstützung der Gerichtsämter, mit Ausnahme jener betreffend das richterliche Personal sowie das Verwaltungspersonal in Führungspositionen.

All dies vorausgeschickt,

**befragen die unterfertigten Regionalratsabgeordneten die Regionalregierung,  
um Folgendes zu erfahren:**

1. Ob sie es nicht für notwendig erachtet, die mit dem gesetzesvertretenden Dekret Nr. 16 vom 7. Februar 2017 erworbenen Befugnisse auszuschöpfen, um der Verwaltungsineffizienz des Ministeriums zu begegnen und die erforderlichen Anpassungen am System App 2.0 vorzunehmen, um die Leistungsfähigkeit der Justizverwaltung in Trentino-Südtirol zu steigern?

Im Sinne der Geschäftsordnung wird um eine schriftliche Antwort ersucht.

Gez.: DIE REGIONALRATSABGEORDNETEN  
Paul KÖLLENSPERGER  
Alex PLONER  
Franz PLONER  
Maria Elisabeth RIEDER